

# ESTRATEGIAS PARA ENTENDER Y TRANSFORMAR LAS RELACIONES ENTRE TRABAJO DOMÉSTICO Y SERVICIO DOMÉSTICO

MAGDALENA LEÓN\*

## INTRODUCCIÓN

El objetivo de este trabajo es describir y analizar las acciones llevadas a cabo en el Proyecto desarrollado con el objetivo de entender y transformar la situación socio-laboral del servicio doméstico en Colombia, dentro del marco de su relación con el trabajo doméstico.

El Proyecto «Acciones para Transformar las Condiciones Socio-Laborales del Servicio Doméstico en Colombia» se inició en marzo de 1981 en la ciudad de Bogotá (Colombia) y a finales de 1983, principios de 1984 se extendió una parte de sus acciones a las ciudades de Medellín, Cali, Barranquilla y Bucaramanga.<sup>1</sup>

En el trabajo se presenta el marco social de la relación laboral de la empleada doméstica, se hace una discusión del qué hacer como estrategias de acción, se detallan los diferentes tipos de estrategias programadas y desarrolladas y finalmente se señalan los obstáculos enfrentados y las lecciones aprendidas.

\* La autora desea agradecer los comentarios a este trabajo al equipo de trabajo de ACEP, especialmente a Ángela Melandro.

1. De esta manera se tiene una cobertura de las 5 principales ciudades del país que representaban 1983 el 51 % de la población urbana. En estas ciudades el Proyecto cumple fundamentalmente las acciones referentes al apoyo laboral de que habla este documento, a excepción de Barranquilla y Bucaramanga en donde se ha iniciado trabajo de apoyo a la identidad-autonomía y a la organización.